
Имя числительное
Морфологические 

нормы, связанные с 
употреблением имени 

числительного



Склонение количественных 
числительных
В количественных числительных от 

50 до 80 и от 200 до 900 склоняются 
обе части:

� И. п. пятьдесят, двести, пятьсот
� Р. п.пятИдесятИ, двУХсот, пятИсот
� Д. п.пятИдесятИ, двУМстАМ, пятИстАМ
� В. п.пятьдесят, двести, пятьсот
� Т. п.пятьЮдесятьЮ, двУМЯстАМИ, 

пятьЮстАМИ
� П. п.о пятИдесятИ, о двУХстАХ, о 

пятИстАХ



Склонение количественных 
числительных
� Числительные 40, 90, 100 имеют две 

падежные формы. Какие?
� Числительные полтора и полтораста 

имеют две падежные формы. Какие?
� Слово тысяча склоняется как 

существительное женского рода на -я 
(типа няня); 

слова миллион и миллиард склоняются 
как существительные мужского рода на 
согласный (типа дом).



Употребление количественных 
числительных
� Запомните: сочетания составных 

числительных, оканчивающихся на два, три, 
четыре (т. е. 22, 23, 24, 32, 33, 34... 102, 103, 
104 и т. д.), с существительными, 
употребляющимися только во множественном 
числе (сутки, ножницы, щипцы и т. п.),  
в литературной речи невозможны. 

� В случае необходимости соответствующих 
обозначений следует использовать 
синонимические замены существительных или 
употреблять составное числительное не в 
именительном или винительном падежах. 
Например: Прошло двадцать два дня, купили 
тридцать три штуки ножниц, в течение 
двадцати двух суток и т. п.



Cобирательные числительные 
(двое, трое, четверо, пятеро, шестеро, семеро)
употребляются только в следующих случаях:

� с существительными, обозначающими лиц 
мужского пола (двое друзей, трое братьев).  
Ни в коем случае их нельзя употреблять с 
существительными, обозначающими лиц 
женского пола (двое подруг, трое сестер).

� с существительными дети, люди, ребята, 
лицо (в значении «человек»), а также с 
существительными, обозначающими названия 
детёнышей животных (четверо детей, 
семеро козлят, трое зайчат). Ни в коем случае 
их нельзя употреблять с существительными, 
обозначающими взрослых особей животных 
(двое волков, трое медведей).



Cобирательные числительные 
(двое, трое, четверо, пятеро, шестеро, семеро)
употребляются только в следующих случаях:

� с существительными, имеющими форму 
только множественного числа и 
обозначающими названия парных или 
составных предметов (двое саней, четверо 
ворот, семеро суток).

� с личными местоимениями мы, вы, они: нас 
двое;

� с субстантивированными числительными и 
прилагательными, обозначающими лиц: вошли 
трое опоздавших, бегут двое.

� !!!Нежелательны сочетания собирательных 
числительных с существительными, 
обозначающими высокое общественное 
положение лица (трое президентов)



Cобирательные числительные

� числительное оба (обоих, обоим, 
обоими) употребляется только с 
существительными мужского 
рода (оба брата, на обоих столах),

  числительное обе (обеих, обеим, 
обеими) – только с 
существительными женского рода 
(обе сестры, по обеим сторонам).



Склонение порядковых 
числительных
� Порядковые числительные, как и 

прилагательные, изменяются по падежам, 
числам и родам: седьмой вагон (седьмого, 
седьмому и т. д.), третья остановка, пятое 
место, первые месяцы.

� В составных порядковых числительных 
склоняется только последнее слово.

� И. п.тысяча девятьсот двенадцатый год
� Р. п.тысяча девятьсот двенадцатого года
� Д. п.тысяча девятьсот двенадцатому году
� В. п.тысяча девятьсот двенадцатый год
� Т. п.тысяча девятьсот двенадцатым годом
� П. п.(о) тысяча девятьсот двенадцатом годе



Склонение порядковых 
числительных
� Просклоняйте порядковые 

числительные:

двухтысячный год

две тысячи одиннадцатый год


